

El papel del psicoanálisis en los movimientos sociales: hacia un psicoanálisis subversivo

Laura Álvarez Garro
Universidad de Costa Rica
Costa Rica
lauralvarezgarro@yahoo.com

A lo largo de los años, la posición del psicoanálisis frente a los movimientos sociales ha sido de apatía y lejanía, ubicándose en muchos de los casos como una ciencia social burguesa, normativa y elitista. Asimismo, en muchas ocasiones se ha ocultado detrás de un lenguaje críptico alejado de las principales reivindicaciones y demandas de los sectores excluidos de la población.

Esta situación ha conllevado una falta de compromiso dentro de la práctica y la construcción de la teoría psicoanalítica, dejando de lado el cuestionamiento sistemático, amparándose en conceptos que se han convertido en dogmas de índole casi religioso.

En esta ponencia se desarrolla una crítica al psicoanálisis como dogma, y se propone retomar el lugar del psicoanálisis como una práctica subversiva, que debe responder al sufrimiento y al dolor de los sectores más oprimidos y marginados, ejerciendo su práctica desde una posición de denuncia social, a través de una lectura rigurosa y sistemática de los procesos sociales, económicos y políticos contemporáneos, cuestionando y re – haciendo su teoría en concordancia con otros saberes y realidades, interrogando el papel de las instituciones y dogmas sobre las cuáles se ha sustentado de forma a - crítica.